
嘉麻市の目指す教育の方向性にかかる市民説明会 

🔶日時・会場 

 

 

 

 

 

 

 

🔶次第 

１．開会（木本教育長）         

２．教育基本方針について説明（大森参事） ３０分程度 

３．質疑、意見交換            ３０分程度 

４．閉会（柴田課長） 

                     計６０分程度 

🔶説明内容 

①嘉麻市教育基本方針（案）について 

 

🔶出席者 

□木本教育長 □柴田課長 □大森参事 □日高課長補佐 □赤坂課長補佐  

□近藤係長  □山本係長 □山口                           

 

嘉麻市教育基本方針（案）について 

日時 ①令和２年１月 ９日（木）午後７時～  （１３名参加） 

会場  山田市民センター 講堂 

②令和２年１月１１日（土）午後１時～  （１２名参加） 

 稲築地区公民館 講堂 

③令和２年１月１３日（月）午前１０時～ （１２名参加） 

 夢サイトかほ 文化ホール 

④令和２年１月１５日（水）午後７時～  （１２名参加） 

 碓井住民ホール 大ホール 

 

 



嘉麻市教育基本方針（案）に対する意見募集（パブリックコメント及び市民説明会）の結果について

■意見募集期間：令和元年１２月１７日（金）～ 令和２年１月２４日（金）

■意見提出者数（市民説明会での意見含む）：のべ２５人（内パブリックコメント１人）

■提出意見件数（市民説明会での意見含む）：のべ２５件（内パブリックコメント１件）

№ ページ ご意見 市の考え方
修正の
有無

1 -
どのような教育システムでも、教師の能力、質が第一です。
学力とともに、子どもの「心」を育ててください。研修、指
導をお願いします。

貴重なご意見として賜ります。 無

2 -
小中の先生が子どものことについて連携が取れることは大き
いと思います。一つの校舎になることで更に進化、充実させ
ていけるといいと思います。

貴重なご意見として賜ります。 無

3 -
小中一貫教育校と義務教育学校で地域格差が生まれないよう
にしてください。将来を担う子どもたちが胸を張って生きて
いける学校にしてください。

貴重なご意見として賜ります。 無

4 -
９年間の小中一貫教育についてはとても賛成です。しかし、
６年生の活躍の場が無くなるのは寂しく感じます。

学年の区切りや学校行事など、子どもたちが活躍できる場を
検討していきます。

無

5 -
上級生が下級生を見守ったりお世話をしたりなど、気配り、
目配り、思いやりのできる人間形成を期待します。

貴重なご意見として賜ります。 無

6 - ３０人以下学級は今後も続けていただけるのでしょうか。
嘉麻市教育基本条例で定めておりますので、継続いたしま
す。

無
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7 -
制度移行後も、子どもに寄り添った取り組みに期待していま
す。

貴重なご意見として賜ります。 無

8 - 不登校を減らすように更に研究をお願いします。 貴重なご意見として賜ります。 無

9 -
新しい取組みなので、小中の教員の協力と共通認識が必要だ
と思いました。乗り入れ授業など、子どもの実態に合わせら
れるように勉強が必要だと思いました。

貴重なご意見として賜ります。 無

10 - 義務教育学校では、教員の免許はどうなるのでしょうか。
義務教育学校の教員の免許については、基本的には小中両方
の免許が必要となりますが、当面の間はそれぞれの免許での
対応が可能です。

無

11 - 先生の負担を軽くできるようにしてください。 貴重なご意見として賜ります。 無

12 - 小規模特認校は存続されるのでしょうか。

山田中学校区、嘉穂中学校区の施設整備計画を進める時期
に、当該中学校区の小学校の統廃合についても検討を行うこ
ととしているため、当分の間、熊ヶ畑小学校は小規模特認校
を継続します。

無

13 -
一貫校になることについて保護者の不安が強いです。いつか
ら移行するのでしょうか。

一貫教育を行うにあたって義務教育９年間を通じた教育課程
の編成等が必要となります。それら準備が整い次第、一貫教
育を導入していきます。

無
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14 -
山田、嘉穂中学校区においては、義務教育学校への移行目途
はたっていますか。建替えない場合は、現在の学校施設の老
朽改修工事等はされるのでしょうか。

山田中学校区と嘉穂中学校区は比較的校舎が新しく、小学校
を複数校有している校区でもあるため、今後の児童生徒数の
推移や施設の老朽化等の諸般の状況を勘案する必要がありま
す。移行時期については、これら課題が出たときに改めて検
討することとし、当分の間は、施設が老朽化した場合には、
改修を行うこととしています。

無

15 -
人材（教師）を確保することが難しくなるなか、義務教育学
校を導入することで、小中をまたいで優れた人材を有効に活
用できるようになればいいと思いました。

貴重なご意見として賜ります。 無

16 - 学校の数ではなく、教育の質を重視してください。 貴重なご意見として賜ります。 無

17 - 地域の学校での質の高い教育の維持をお願いします。 貴重なご意見として賜ります。 無

18 - ＩＣＴ教育や英会話教育はどのようになりますか。
１人１台タブレットの配布やオンライン英会話の導入に向け
て調査研究を進めているところです。

無

19 -
小中一体型校になった時に部活動の取り組みはどのようにな
りますか。

これまでの部活動の取組みに加えて、小学校の高学年から部
活動に参加させるなどして、早い段階で子どもの特技を伸ば
せる環境づくりや、小学校の先生も部活動の顧問になれる等
の取り組みを考えてます。

無

20 -
地域の方が学校と関われるようなまちづくりをお願いしま
す。

貴重なご意見として賜ります。 無
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21 -

義務教育学校制（１～９学年）導入を説明会で知りました。
なぜ、導入するのか根拠が不明確ではないでしょうか。な
ぜ、戦後７０年余の小６、中３ではいけないのか。小６、中
３の節目は子どもにとって心身とも成長の自覚を体感、自覚
できる時期です。その検証が不十分なまま、拙速に導入する
ことに賛成できません。

嘉麻市では、これまで各中学校区での小中連携教育に取り組
んできました。小中連携による教育の効果が各分野での数値
として表れています。今後小中一体型校舎になればさらに連
携が行いやすくなり、これを機会に９年間の一貫した教育を
行うことで、より質の高い教育を行うことができると考えて
います。また、学習する内容は小学校・中学校それぞれの学
習指導要領に基づき行われますので、小学校６年、中学校３
年の形は教育課程上は残ります。小学６年生の節目の指導に
ついては、何年生にどのような自覚を持たせ、どのような行
事や儀式を行うことがより効果があるのかを、十分に研究・
検討したうえで実施したいと考えています。

無

22 他
学校名称は決まっているのでしょうか。子どもたちの意見を
聞いてほしいです。

今後協議会等を開き、市民の意見を反映しながら決定してい
きます。

-

23 他 学校プールのすみやかな修理をお願いします。

市内には１１校の学校プールがありますが、いずれも老朽化
してきており、既に使用中止の措置を講じているプールもあ
ります。学校プールの有り方については、市内２か所の温水
プールも含めて、整備方針を策定し、教育効果や財政効果な
ど検討し施設整備を進めることとしております。

-

24 他
少子化が進む中、稲築地区に学校は２校も必要でしょうか。
建て替えを機に、１校にする方が嘉麻市の財政面においても
良いのではないでしょうか。

学校は地域コミュニティの拠点施設として重要な役割を担っ
ており、地域に学校が存続していく意義は大きいと考えま
す。

-

25 他
部活動ではなくクラブチームとして活動できるように検討を
お願いします。

貴重なご意見として賜ります。 -
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１ 小中連携・小中一貫教育への取組 

 

   文部科学省では、平成２０年の学習指導要領改訂（脱ゆとり教育）により、教育内容や学習内容の

量的・質的充実を図るため、小・中学校が連携して専門的な指導を長期的な視点に立って行うなど、

学習指導の工夫に取組むことの重要性が増加していること。また、学校現場の課題の多様化・複雑

化により、一人ひとりの教職員の努力・学年の努力・学校の努力だけでは対応が困難な場合も増加し

てきており、中学校区単位での一貫した対応が必要となっていること。など、様々な課題に対し、中学

校区単位で小・中学校が共通認識を持って対応していくことの重要性を指摘しています。 

   また、全国の自治体の取組としては、平成１２年度に広島県呉市が研究開発学校による小中一貫

教育の取組を開始したことから始まり、平成１６年度の構造改革特別区域研究開発学校（特区研発）

の創設、更に平成２０年度の教育課程特例校制度の創設（特区研発の全国展開）により、「義務教

育９年間の継続した系統的な学習」、「幅広い年齢の児童生徒と学校生活を共にすることによる多様

な人間性の育成」及び「中１ギャップの解消」などを目的として、小中一貫教育に取り組む自治体が

全国に広がっていきました。 

嘉麻市教育委員会におきましては、平成１８年度の教育基本法改正により、教育振興基本計画の

策定が義務づけられたことに伴い、嘉麻市における教育の振興のための施策に関し基本的な事項を

定める計画と位置づけた『嘉麻市教育振興基本計画』（以下「嘉麻市教育アクションプラン」という。）

を平成２１年度から策定し、３か年の目標年度を設定して事業を推進しており、現在は『第４次嘉麻市

教育アクションプラン』を実施しております。なお、小中連携・小中一貫教育への取組については、平

成２１年度からの『第１次嘉麻市教育アクションプラン』（以下「第１次」という。）策定時から、「小中一

貫教育研究事業」を創設し、研究開発校や構造改革特区における小中一貫教育の成果を踏まえ、

カリキュラム区分の弾力化などの小・中学校の連携・接続を改善するための取組について研究に着

手し、教職員の人事交流や共同研究を通して小中連携を推進することといたしました。 

   平成２４年度からの『第２次嘉麻市教育アクションプラン』（以下「第２次」という。）では、第１次の研

究成果を踏まえ、小中連携の取組として、研究指定補助事業を中学校区単位で委嘱し、中学校区

における学校教育の様々な課題を解決するために、小中連携による研究事業を行うこととし、小・中

学校教職員の協働の視点から、連携しやすい環境をつくり、第１次に加え、学力向上や生徒指導の

取組などで小中連携を図ることといたしました。 

   さらに、平成２７年度からの『第３次嘉麻市教育アクションプラン』（以下「第３次」という。）では、第２

次の中学校区ごとの研究指定補助事業により進めてきた、小・中学校教職員の協働組織を活用し、

児童生徒の交流学習、義務教育９年間を見通した学力向上、生徒指導の共有化などの取組の具体

化について研究を進めました。 

平成３０年度からの『第４次嘉麻市教育アクションプラン』(以下「第４次」という。)では、第３次の取

組をさらに深化させるために、中学校区型の小中連携事業を推進し、小・中学校全ての教職員によ

る協働体制を整備し、共同実践を進め、小中連携の在り方について検証を行い、小中連携・小中一

貫教育への理解と取組を促進しております。また、並行して小中一貫教育に関する先進地視察を実

施し、小中連携・小中一貫教育への理解と取組の具体性を高めております。 
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２ 小中連携・小中一貫教育への取組の成果 

    

   嘉麻市教育委員会では、平成１８年度の教育基本法改正により、教育振興基本計画の策定が義

務づけられたことに伴い、嘉麻市における教育の振興のための施策に関し、基本的な事項を定める

計画と位置づけた『嘉麻市教育アクションプラン』を策定し、毎年、その権限に属する事務の管理及

び執行の状況について、点検及び評価を実施（以下「点検評価」という。）しています。 

   第１次の取組では、小中連携・小中一貫に向け、まず管理職及び教職員の理解を図ることが重要

であり、小・中学校間の教職員の人事交流を実施し、小中連携に向けた各中学校区での組織づくり

に取り組みました。 

   第２次の取組では、小・中学校が連携し初等教育と前期中等教育の課程、いわゆる義務教育９年

間を見通した教育課程の編成の必要性に鑑み、第１次に引続き小・中学校間の教職員の人事交流

を実施し、小中連携に向けた各中学校区での取組を推進することにより、本市が掲げる４つの教育課

題（学力向上、不登校解消、規範意識の醸成、郷土を愛する人材の育成）を解決するための方策と

して、小中連携の重要性の認識が高まってきました。 

   第３次の取組では、小中連携・小中一貫教育研究事業をより実践的な事業として取り組むため、

平成２６年度から実施している、中学校区を単位とした、小・中学校が連携して取り組む研究指定校

制度により、校区としての取組の意識化や小中一体型校舎における小中連携・小中一貫教育の重

要性を認識し、具体的な実践につなげられるよう取組が進められています。 

   現在、取組を進めている第４次では、第３次での取組を踏まえ、引き続き中学校区ごとの課題を明

らかにし、校区における小学校から中学校の９年間をつなぐ学びと小中連携の取組を加速させている

ところです。 

   このように、小中連携・小中一貫教育については、段階的に小・中学校の連携を強めてきており、

将来的には、小中連携・小中一貫教育が義務教育９年間においては、必要不可欠な取組であるとの

認識を深めてきています。また、小中一体型校舎の施設整備に合わせて、新たな校舎における最適

な教育方法についても、更に研究を進めなければなりません。 
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３ 小中一貫教育の制度 

 

   平成２７年の学校教育法改正により、今までの小学校及び中学校に加えて、新たな学校種とし

て、１人の校長の下、義務教育９年間の一貫した教育を行う『義務教育学校』が創設されました。 

   

    

  ○義務教育学校 

１人の校長の下、原則として小・中両免許状を併有した教員が９年間の一貫した教育を 

行う学校 

 

  ○併設型小学校・中学校（いわゆる「小中一貫校」） 

      独立した小・中学校が義務教育学校に準じた形で一貫した教育を施す学校 

 

 

▶小中連携・小中一貫・義務教育学校の関係性 

 

（「小中一貫した教育課程の編成・実施に関する手引き」より） 
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▶小中一貫教育の二つの類型 

 

※通常の小・中連携と区別するため、これらの事項は要件化 

（平成２７年度教育研究公開シンポジウム「小中一貫教育の制度化と展開」より） 

 

 

義務教育学校と併設型小学校・中学校の最大の違いは、組織構成において、「一人の校長」、

「一つの教職員組織」であり、指揮系統が明確な教職員組織により、義務教育９年間の教育活動

を系統的に実施する点にあります。 

 

  

平成２８年度 

から新設 

小中一貫校 

併設型小学校・中学校  義務教育学校 
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４ 小中一貫教育先進地の事例 

 

  小中一貫教育の先進校として視察した学校 

学校名 内  容 学校規模 

茨城県つくば市立秀峰筑波 

義務教育学校 
平成３０年度 施設一体型義務教育学校として開校 

約 1,130人 

35学級（特支別） 

愛知県飛島村飛島学園 
平成２２年度 施設一体型小中一貫校として開校 

令和 ２年度 義務教育学校へ移行予定 

約 420人 

17学級（特支別） 

広島県廿日市立大野学園 
平成２２年度 施設分離型小中一貫校として開校 

平成２６年度 施設一体型校舎へ移行 

約 940人 

28学級（特支別） 

広島県府中市立府中学園 
平成２０年度 施設一体型小中一貫校として開校 

平成２９年度 義務教育学校へ移行 

約 890人 

27学級（特支別） 

佐賀県多久市立東原痒舎 

中央校 

平成２５年度 施設一体型小中一貫校として開校 

平成２９年度 義務教育学校へ移行 

約 810人 

27学級（特支別） 

飯塚市立小中一貫校頴田校 平成２５年度 施設一体型小中一貫校として開校 
約 390人 

17学級（特支別） 

飯塚市立小中一貫校幸袋校 平成２９年度 施設一体型小中一貫校として開校 
約 710人 

22学級（特支別） 

飯塚市立小中一貫校 

穂波東校 
平成３０年度 施設一体型小中一貫校として開校 

約 920人 

30学級（特支別） 

飯塚市立小中一貫校 

飯塚鎮西校 
平成３０年度 施設一体型小中一貫校として開校 

約 880人 

27学級（特支別） 

 

小中一貫教育先進地として小中一体型校舎を採用している学校を中心に視察を行い、小中一

貫教育への取組の成果について本市が研究する中で、小中一貫教育に取り組むことにより、９年

間を系統的に捉えた教育活動が可能となることや、９年間一貫した生活指導が行なえることなどに

より、学力向上や不登校解消に非常に効果が上がっているとの説明を受けています。また、地域と

の交流においても、小学校と中学校が同じ施設内にあることにより、地域と学校の交流の幅が広が

っているとの説明も納得できるものでした。さらに、小中一体型校舎において、児童と生徒の関係性

について確認すると、全ての学校から「中学生の精神的成長が認められ、小学生の非行化を促す

どころか、学校生活において、中学生が率先して小学生をリードしている。」との説明を受けてきまし

た。 

ただし、小中一体型校舎で小中一貫校として取り組んできた学校からの改善点としては、同一施

設内に小学校と中学校の二つの教職員組織が混在するため、指揮系統が小・中学校それぞれに

存在し、一体型校舎のメリットである小学校における教科担任制や相互乗入れ授業の実施におい

て、それぞれの指揮系統による調整作業が必要になることや、教職員が小学校・中学校の帰属意

識を取り去ることができずに、小・中学校が一体の校舎で義務教育９年間を学習できる環境の有効

性を最大限活用できていないなどの課題があり、小中一体型校舎において小中一貫教育を実施し

ている学校の多くは、より円滑な学校運営を実施していくために、平成２８年度から新設された義務

教育学校へ順次移行している状況であります。 
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５ 嘉麻市の目指す教育の方向性 

 

  ○中学校区単位を基本校区とした小中一貫教育の導入 

  ○小中一体型校舎が整備された基本校区は、義務教育学校へ移行 

 

 

   嘉麻市においても、少子・高齢化や過疎化が進行しており、教育内容や学習活動の量的・質的充

実や学校現場の課題の多様化・複雑化に加え、地域コミュニティの衰退に伴う、地域社会での社会

性育成機能の低下による学校への相対的期待の増加など、今後学校に対する地域からの要求は

益々増大していくことが想定されます。しかし、小学校、中学校それぞれが個別対応していくには、人

的な限界が近づいてきています。今後は、小・中学校が相互に得意分野を補完し合いながら、教育

の質を高め、学校への期待・要求に対して一丸となって対応していくことが求められております。 

   このような状況を踏まえ、嘉麻市では、小学校と中学校が共に義務教育の一環を形成する学校と

して、小・中学校の教職員が義務教育９年間の全体像を把握し、系統性、連続性に配慮した教育活

動に取り組むため、中学校区単位を基本校区とした小中一貫教育を導入します。 

   なお、小中一体型校舎を整備した基本校区においては、教員の相互乗り入れや小学校への教科

担任制の導入、また職員室の共有使用など、多様な取組に対し柔軟に対応可能となることから、小

中一体型校舎の効用を最大限活用する学校運営組織を構築するため、教職員への指揮系統が明

確になる『義務教育学校』とします。 

   また、小中一体型校舎の未整備校区については、各学校が抱える諸問題に対し、それぞれの学

校として即時対応が求められるなど、学校ごとに運営組織を設置していく必要があるため、既存の小

学校と中学校を基本としながら、義務教育９年間を通じた教育課程を編成し、小中一貫教育を実施

していくこととします。 
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６ 小中一貫教育制度化の経緯 

 

施行年度 制  度 

昭和５１年 

研究開発学校制度の創設 

制度概要 

教育実践の中から提起される諸課題や、学校教育に対する多様

な要請に対応した新しい教育課程や指導方法を開発するため、

学習指導要領等の国の基準によらない教育課程の編成・実施を

認める制度 

取組事例 
平成１２年度 広島県呉市が研究開発学校による小中一貫教育

の取組を開始 

平成１６年４月 

構造改革特別区域研究開発学校（特区研発）の創設 

制度概要 

学校教育法に示されている学校教育の目標等を踏まえつつ、学

習指導要領等の基準によらない教育課程の編成・実践を可能と

する制度 

取組事例 
平成１６年度 東京都品川区が「小中一貫特区」の取組を開始 

平成１８年度 東京都三鷹市が小中一貫教育校を開校 

平成２０年４月 

教育課程特例校制度（特区研発の全国展開）の創設 

制度概要 
文部科学大臣が学校を指定し、学習指導要領等によらない教育

課程を編成して実施することを認める制度 

平成２８年４月 

義務教育学校の創設（学校教育法の改正） 

制度概要 

学校教育制度の多様化及び弾力化を推進するため、現行の小・

中学校に加え、小学校から中学校までの義務教育を一貫して行

う新たな学校の種類として「義務教育学校」を規定 

（平成２６年度初等中等教育分科会小中一貫教育特別部会「小中一貫教育関連基礎資料」より） 

 


